

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, martes 12 Septiembre 1899.

N.º 5494

SECCION POLITICA

España ante la Política Europea

I

La repentina é inesperada muerte del humilde é ignorado hijo del trabajo que por su aplicación y talento llegó á ocupar el primer puesto oficial en la vecina República, fué motivo más que suficiente para que de momento se suspendieran los trabajos que tienden al equilibrio y respeto mútuo entre las primeras potencias europeas.

La desgracia que afligió á Francia ha sido un compás de espera que empezando en la muerte del Presidente M. Félix Faure terminará al devolverse á la vida social al sepultado en la Isla del Diablo, víctima del fanatismo patriótico, monárquico y religioso. Y como la inocencia de Dreyfus es evidente no tanto por la carencia de pruebas verídicas, cuanto por la falta de solidez, lógica y verdad empleadas en sus cargos por los acusadores, quienes se suicidau unos, expatrianse otros, retráctanse varios del fallo condenatorio emitido, mientras los restantes no saben que contestar las más veces á las discretas y acertadas preguntas de las defensas. De ahí que no se necesita gran sentido jurídico para ver de que parte está la razón; por esto todo el mundo prevé y ansía la libertad del que parece solo haya podido subsistir sepultado en un especie de pozo bajo un clima de fuego, para demostrar con su inocencia la vileza de la gente católica-monárquica, á la vez que para probar á la humanidad civilizada la insuficiencia de la justicia histórica-militar, así como la imprescindible necesidad de la supresión de la pena capital en las naciones en que aun subsiste.

Nótase también como las personalidades extranjeras que más ó menos directamente intervinieron en el asunto objeto del proceso tienen interés, así como sus gobiernos, en que prevalezca la inocencia de Dreyfus, cuyo reconocimiento será la mas grande victoria alcanzada por la Justicia en lo que va de siglo, la que, empezando en la hermosa defensa del eminente escritor Zola, acabará por fijar la paz europea sobre la base de la anexión sucesiva del todo ó parte de las naciones muertas por su patriotía absurda, por su fanatismo bruta! y por su monarquismo insulso y degenerado.

El triunfo de la batalla dreyfusista que actualmente se libra en la republicana Francia será de vida para ella, á la vez que de muerte para esta nación cuyos gobiernos rendidos por la aristocracia y clericalismo temen la luz de la justicia no solo en los desastres que nos han arruinado y envejecido, sino también en aque-

llos procesos que, cual el célebre de Montjuich, pondrían sin duda al descubierto la miserable condición y vileza de sentimientos de toda la alta clase directora, digna émula y descendiente de la de los tiempos inquisitoriales.

Las naciones, como los individuos ó partidos políticos fuertes por su amor á la libertad y á la justicia, no temen la revisión de un fallo judicial, aunque proceda del fuero militar, pues ante la conciencia y el derecho de un tribunal está la conciencia y el derecho de la nación, cuando casi unánime considera injusto el de una exigua minoría que, por su misma exigüidad, no está exenta de todos aquellos defectos de que adolece la justicia histórica en cualquiera de sus ramos, y que raramente, casi nunca, concurre á ofuscar y dominar al sinnúmero de miembros de que se compone el soberano tribunal de la pública opinión.

Para el triunfo de la justicia, nada pesa en su balanza la gritería, los insultos, amenazas y luchas callejeras mas ó menos encarnizadas, sostenidas por los antidreyfusistas que pretenden respetarla apoyándose en la vetusta, criminal y desacreditada Monarquía, en la religión que tan hipócritamente explotan y pervierten, ó en el amor á una patria que deseaban volver á los tiempos en que se anegaba en sangre de hugonotes, en tanto crecían los privilegios de las clases nobles, clerical y militar, en perjuicio del pueblo oprimido y vejado.

Tiempos deliciosos aquellos en que el más grande de los Luisos supeditábase á la corte pontificia que tanto había combatido; que se le obligaba por las potencias coaligadas á la devolución de los países adquiridos después de haber arruinado la nación en hombres y dinero con guerras infructuosas que, sembrando la miseria general en beneficio de unos pocos, hizo exclamar al consejero del parlamento de Ruan, Boisquillebert, siguiendo las huellas del mariscal Vauban. ¡Quince millones de franceses aizan su voz contra trescientos que se enriquecen con su ruina! Rey que, en su agonía, vióse abandonado de esposa, hijos y nobleza, á la vez que apedreado y maldecido por el pueblo en su triste y miserable entierro, en cuyo acompañamiento se contaban solo cinco cortesanos. ¡Qué felicidad la de la gente monárquica, que olvidando los ejemplos y lecciones de la Historia, suspira por las cadenas, por la miseria y el deshonor!

Mas en Francia nada absolutamente podrá contra la República, mientras en España se nos impone de tal modo, que moral y materialmente son la ruina de la patria. Por eso la vida individual y nacional se hace imposible de continuar la forma monárquica imperante.

De no existir tal régimen, ni lloráramos las vergüenzas y desdichas

experimentadas, ni el proceso de Montjuich hubiera revestido el cruel carácter que nos ha presentado ante el extranjero con todos los síntomas de un pueblo bárbaro, que se descompone bajo el peso de sus desaciertos políticos, de su fanatismo religioso y de su ignorancia en todo.

(Continuará.)

(La Publicidad).

SECCION DE NOTICIAS

El Sr. Gobernador Civil de la provincia, ha dictado una circular encargando á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura de Marcelino Mañiso Juez, fugado de la cárcel de la Guardia el día 22 de Agosto último.

Telegrafian de Londres que pronto se tomarán importantes resoluciones con respecto á la cuestión del Transvaal.

Leemos en «La Publicidad»:

«A la procesión que han hecho los carlistas de Burgos, no ha concurrido ningún militar.

¡Bravo por el ejército!
En cambio asistió como representante de este Gobierno de seres femeniles el gobernador de la provincia.

Estos son buenos síntomas.
Ya sabe el ejército, que afortunadamente ha sido siempre liberal, por lo dicho en Burgos y por otros síntomas lo que le esperaba con esa gente.

Ingresarían en las escalas todos esos generales y oficiales montaraces que sirvieron ó sirven á Carlos VII y tienen nombramientos en papel de estraza, y toda la oficialidad actual sería postergada y perseguida.

Esto mirando las cosas por la cuestión de la conveniencia.
Por la cuestión de ideas, el ejército liberal debe recordar que siempre arrinconó en sus cuevas y montañas á esos bárbaros sin civilización, y que de supeditarse á ellos sería un contrasentido inexplicable.

Los fusilamientos inicuos llevados á cabo por los carlistas en las dos guerras civiles, han interpuesto un río de sangre entre los soldados de la Nación y los soldados de Carlos VII.

Billetes falsos

Dice un colega de la capital de Cataluña:

«Circulan en abundancia en Barcelona billetes del Banco de España falsos; son de 50 pesetas y de la emisión de 2 de Enero de 1896, que lleva el busto de Jovellanos.

La falsificación es de las más perfectas que hemos visto, y se necesita mucha costumbre en el manejo de billetes ó bastante pericia para distinguirlos, lo que hace tanto más grave el hecho y mayor y más urgente la necesidad de que el Banco de España se apresure á retirar de la circulación la emisión que ha sido falsificada.

Los caracteres más salientes que distinguen los billetes falsos de los

legítimos, aparte el conjunto que siempre lo extraña el que tiene mucha costumbre de manejarlos, son los siguientes:

La numeración en tinta roja es más imperfecta y sucia en los falsos que en los legítimos; el medallón, trasparente, que en los legítimos deja ver claramente una cabeza de clásica traza, en los falsos apenas se da idea de dibujo alguno, y, por último, el fondo medallón del lado derecho, del dorso del billete, que en los legítimos tiene una suave gradación en la sombra que va de menos á más de bajo á arriba y de izquierda á derecha, conservando siempre limpias y sueltas las líneas del grabado en acero, en los falsos la transición de la sombra de menos á más es brusca, y en la parte superior del fondo del medallón citados las líneas del grabado pierden la limpieza y se confunden hasta constituir una mancha.

Insistimos en que la falsificación es de las más perfectas que hemos visto, y damos de ella la voz de alarma al público, que facilmente puede ser engañado por el gran parecido de los billetes falsos con los legítimos de la emisión de que hablamos, son de lo más imperfecto que el Banco de España ha puesto en circulación.»

Crónica Parisiense

Paris y Rennes.—Los jueces.

—Demange.—Labori.—Jouaust.

Más de tres semanas hace que se abrió el proceso Dreyfus que, para unos resulta el calvario del mártir y para otros la condenación de Judas.

Paris, la «Ville-lumière», como todos hemos convenido en llamarla, espera que la luz surja en Rennes y, si no fuera por las representaciones gratuitas y populares del ridículo «fuerie Chabrol», todo Paris pensaría en la ciudad bretona y todos los parisienes envidiarían la buena fortuna de los imposibles habitantes de Rennes.

El proceso marcha lentamente y ya se comentan prematuramente los resultados futuros y hasta se discute sobre lo que hará Dreyfus en el caso en que saliera absuelto.

Labori, Demange y el coronel Jouaust son los héroes del día y ante sus personalidades que se acrecentan más y más en la imaginación de los apasionados, desaparece, como eclipsada, la persona del infortunado Dreyfus.

Los periódicos hacen su negocio, el telégrafo vibra perenne, las prensas Marinoni sudan torrentes de tinta, el pueblo se enardece y... á nosotros debe importarnos un comino lo que pueda resultar de esta lucha de razas.

Pero como la nota de actualidad está en Rennes, sigamos la corriente y hablemos del tribunal.

La sala de audiencia es un salón sin decorado, grande, claro y bien aireado y las sesiones duran de cinco á seis horas diarias.

El público que asiste á la vista es cosmopolita de lengua y de raza y, en

aquella pequeña Babel, siéntese ya la impaciencia y así como el deseo de acabar pronto.

El gran carácter de las audiencias de Rennes se parece mucho a la expresión severa y noble de las más famosas creaciones de Alberto Durero.

Considerad conmigo aquel estrado del consejo de guerra, hacia el cual convergen todas las ávidas miradas del Universo.

En el fondo de una pequeña plataforma, la misma que sirve para distribuir los premios del Liceo, vense los jueces, aquellos á quienes la prensa parcial apoda los «siete kepis».

Todos ellos saben bien que los jueces sólo dependen de su conciencia y todos ellos siguen atentos los debates, sin prejuicios que favorezcan ó perjudiquen al llamado sindicato ó los enemigos del capitán.

A la derecha de los jueces, el Comisario del Gobierno, el comandante Carrière que conoce su deber y defiende su honor; sobre sus espaldas, cual otro Atlante, lleva todo el peso del Estado, todo el poder de la patria.

Ala izquierda de los jueces, el grupo esencial del proceso, el acusado y sus defensores, lo que algunos llaman despiadadamente, el grupo siniestro.

Dreyfus, aquella carne animada de un soplo humano, el gran obstáculo, la presa husmeada por el monstruo, la víctima ó el culpable, el héroe del trágico drama de 1894.

Si, bajo el punto de vista artístico, pudiéramos considerarle, ¡cuan magnífico bajo relieve nos parecería el grupo de la defensa!

En primer término, el hombre estenuado y casi mudo; más arriba los cinco abogados: Demange, Labori y sus tres secretarios.

Demange sufre en su amor propio y Labori sufre de su médula espinal, donde duerme, según dicen, la bala de un asesino, que aún no ha sido hallado.

Labori lleva en el espesor de un músculo una pesada bala y, cual si fuera de goma, Labori se distiende, Labori se multiplica, interroga, discute, perora y... acaso triunfa.

Labori podría, si quisiera ser el dictador de aquella Babel, cuyas frases, pronunciadas en todos los idiomas, llevan en su fondo toda la ironía y todo el veneno que convulsiona hoy al universo.

Aquellas figuras furiosas que, úricamente por el aparato de un consejo de guerra, se constriñen á la inmutabilidad y al mutismo, aquellos grandes actores del estrado que dejan vislumbrar en sus rostros los rasgos de la piedad ó del dolor, parecen ó una sonrosada y feliz aurora boreal ó una siniestra y rojiza barricada.

Y, en efecto, ¿qué valen los desastres materiales, los escombros sembrados por las balas, los adoquines formando pirámides ensangrentadas y algunos cadáveres ennegrecidos por la pólvora; al lado de las ruinas morales acumuladas por esta insurrección que nos corroe?

La magistratura y el poder civil, puede decirse que están frente á la magistratura y el poder militar; los judíos y los católicos vienen á las manos; los hogares están perturbados por la polilla de la parcial discusión; las amistades se anulan y hasta las parentescas desaparecen.

Tras la persona de Dreyfus algo hay que no conocemos, algo que subyuga, como el fluido invisible nos hinopltiza, algo que no debiera existir.

Lo que más enristece la desolación de estas ruinas morales acumuladas en derredor de Dreyfus y el último rasgo que perfecciona la crueldad de tal espectáculo, magnífico por

la contracción de los almas, es que aquí nada se termina y todo se prepara á nacer.

Muy poco importa, tenedlo por seguro, saber en que manos caerá el acusado, parecido á los yertos cadáveres que un pueblo pasea enardecido durante los primeros días de una revolución.

No sé porqué todos buscamos en el rostro de Dreyfus las palpitaciones del día: el desgraciado capitán está bien muerto moralmente, ya no es el hombre joven y vigoroso, ya es un esqueleto petrificado por cuatro interminables años de sufrimientos, un autómatas incapaz de obedecer á la cruel actividad de las pasiones.

Esperemos el supremo juicio de Rennes, acatémole tal cual sea y si Dreyfus es culpable perdonemos y hasta olvidemos y, si Dreyfus es inocente, que goce largos años la satisfacción de haberse borrado para él aquel terrible anatema del templo de Delfos: «Lasciate omnia speranza».

ANTONIO AMBROA.

París 1.º de Septiembre.

Incidente Valcarlos.— *Tonterías é inconveniencias.*— *Dejanire.*— *Asalto hidráulico.*

En el «Journal» de esta mañana he explicado el incidente Valcarlos que ha debido despertar en España cierto interés y que voy á señalar en breves líneas, á título de actualidad, sin los comentarios á que se presta desde el punto de vista del interés nacional de la Francia.

Los periódicos españoles de estos días anunciaban que el general Polavieja había teleografiado al Sr. Silve, la rogándole que destituyese al comandante de caballería Sr. Marqués de Valcarlos del cargo de agregado honorífico que venía desempeñando en la Embajada española de París, á consecuencia de un artículo del «Figaro» en que se manifestaba que este agregado militar había comunicado á las oficinas del Estado Mayor francés varios informes que interesaban á la defensa nacional de la Francia. La prensa de Madrid ha afirmado después que el general Polavieja dirigió al ministro de Estado un segundo telegrama rogándole que dejase sin efecto el primero. Estas noticias son diversamente comentadas en los periódicos parisienses de hoy, pero en medio de la variedad de apreciaciones, abundan los juicios favorables al marqués de Valcarlos y se afirman una vez más las simpatías de la Francia por los españoles.

El origen del incidente que algunos de mis colegas relatan de una manera muy errónea es tal como ha llegado á mi noticia por conducto fidedigno. El demente coronel Henry, jefe de las Oficinas de informes, se sirvió del marqués de Valcarlos, amigo suyo personal, para obtener ciertas noticias confidenciales, mediante una cantidad destinada á los confidentes del agregado militar español. Habiéndose encargado de la embajada el Sr. Duque de Mandas, el marqués de Valcarlos cesó en su cargo diplomático, que volvió á ejercer algún tiempo después, aunque á título honorario, sin desempeñar trabajo alguno en la embajada. El embajador de España ignoró las relaciones del agregado militar con las oficinas de informes del Estado Mayor francés, hasta que las reveló la prensa. Esta revelación coincidió con la presencia en París del general Polavieja, que regresaba de la Bourboule. El minis-

tro de la guerra telegrafió al marqués de Valcarlos, que se encontraba en Dieppe, rogándole que viniese á París á darle explicaciones; á lo cual contestó el marqués que le era imposible separarse de un hijo que tenía enfermo. Al mismo tiempo, Valcarlos presentaba la dimisión de agregado militar honorario, cargo que aún conservaba en la Embajada, y pedía como comandante de caballería, la licencia absoluta. De suerte que el marqués de Valcarlos no pertenece ya ni á la Embajada ni al Ejército español, y, libre de sus acciones, intenta un proceso al «Figaro» por los juicios que este periódico ha emitido acerca de su persona.

— Parece que un senador americano ha dicho que si Dreyfus es absuelto, pedirá que su Gobierno deje de tomar parte oficialmente en la Exposición de París, suprimiendo la subvención votada. Esto es al mismo tiempo una tontería y una inconveniencia. Una tontería porque los edificios de la Sección americana en la Exposición están ya casi terminados, y, por tanto, el dinero votado se ha gastado ya. Una inconveniencia, por que nadie tiene el derecho de erigirse de tal manera en juez de las causas que no le importan y acerca de las cuales ese señor senador no puede saber más que lo que haya leído en los periódicos.

A la terrible campaña dreyfusista de una parte de la prensa extranjera se debe principalmente la crisis que atraviesa la Francia. Cada periódico es libre de emitir su opinión acerca del proceso de Rennes y de manifestar sus simpatías ó antipatías por el acusado; pero dan pruebas de poco amor de la Francia los que, con motivo de tan lamentable asunto, insultan al ejército francés, dictan tal ó cual fallo á los jueces, condenan la Francia al desprecio universal como una nación antropófaga, enemiga de la paz de los espíritus, opuesta á que se implanten en el mundo la justicia y el derecho. No hay castigo que no merezcamos, y mientras hay yankees que proponen desertar la Exposición, no faltan belgas que digan que es preciso unirse para aplastarlos. Esos detractores van contra el fin que se proponen. Lo prudente y racional es inclinarse ante el fallo, sea cual fuere, del Consejo de Guerra, para que continúe la vida nacional en mal hora hasta cierto punto interrumpida por tan largo proceso.

— Las representaciones en los teatros romanos al aire libre se están poniendo en boga. Es una novísima forma del arte, llena de grandiosidad. Mientras se prepara en Sagunto la representación de la ópera «Los Pirineos», en que se han confundidos dos genios españoles de primer orden, el poeta Victor Balaguer y el compositor Pedrell, los Felibres organizan en Orange representaciones de tragedias clásicas, interpretadas por artistas de la Comedia Francesa; M. Poltecher crea en Bussani (Vosgos) un teatro popular abierto al pie de una colina, con actores-campesinos, — idea imitada por un cura que ya á representar en iguales condiciones la vida de Juana de Arco; en el Poitou, un Sr. Corneille ha creado un teatro al aire libre en que reúne el pueblo; en Suiza se representan también al aire libre los grandes hechos históricos del cantón D'Annunzio, el gran poeta italiano, se dispone á escribir obras destinadas á teatros al

aire libre; en Toulouse se ha representado la ópera «Carmen» con una verdadera corrida de toros, y en Béziers 150,000 personas han asistido á la representación de «Dejanire».

— Parece resuelto que, á fin de evitar efusión de sangre, el fuerte Chabrol será tomado al asalto... por los bomberos, que lo inundarán de agua.

A. SAISSY.

El presupuesto de 1898-99

La «Gaceta» ha publicado los resultados ofrecidos por la liquidación del último presupuesto, cuyos datos, por lo extensos, no podemos reproducir sino en línea general de totales.

Según aparece de esos datos, se ha recaudado por todos conceptos, la cantidad de 842.533.002 pesetas.

Por resultados de ejercicios cerrados ingresaron también en las arcas del Tesoro 50.031.923 pesetas, constituyendo ambas cifras un total recaudado de 892.564.925 pesetas.

A la suma de 878.318.995 pesetas ascendieron los pagos ejecutados, con más 28.790.118 por ejercicios cerrados, lo que forma una suma total de pagos hechos de 907.189.183 pesetas.

Al concluir el ejercicio de referencia, quedaron por cobrar 75.570.618 pesetas, resultando, pues, que los ingresos reconocidos y liquidados ascienden á la suma de 968.165.544 pesetas.

Importa tener en cuenta que no se imponen en los ingresos las 46.881.083 pesetas del recargo especial de guerra, ni los 159 millones de la indemnización de los Estados Unidos.

Descontada, por tanto, esta última cantidad, resulta que los ingresos del Tesoro por todos conceptos ascendieron en el pasado año económico á 930.446.008 pesetas.

Al terminar dicho ejercicio, quedaron pendientes de pago 36.821.266 pesetas, pues las obligaciones reconocidas y liquidadas ascendieron á 944.010.450 pesetas.

Resulta de todo, que el exceso líquido de los ingresos presupuestos á la recaudación obtenida, es de 32.943.080 pesetas; que los gastos presupuestos exceden á los ingresos en 47.568.175 pesetas, y que el déficit, representado por los pagos hechos sobre la recaudación alcanzada, es de pesetas 14.261.295.

Bien merecen estas cifras un estudio detenido por todos los que se dedican á esta clase de trabajos y ellas demuestran mejor que otro argumento, la resistencia que podrá tener nuestra nación para los ingresos que se decidan en los presupuestos que habrán de discutirse en la campaña parlamentaria próxima.

Por hoy bueno es queden consignados los datos referidos, dejando para momento más oportuno el examen de las enseñanzas que nos ofrecen.

Extranjero

Parece que en la isla de Corea va amenguándose el prestigio ruso, en tanto que aumenta la influencia ja-

ponesa. Causa de tan rápido cambio, la circunstancia de haberse comportado los agentes rusos como malos financieros y pésimos administradores en tanto que los japoneses han dado pruebas de actividad portentosa, realizado grandes reformas y planteado útiles empresas. La inmigración japonesa es constante é inaudita la rapidez con que van los japoneses extendiéndose por aquel país fertilísimo y rico en minas de metales preciosos. Alemanes y americanos del Norte obtienen ya pingües beneficios de sus yacimientos auríferos, sin que franceses ni ingleses hayan comenzado todavía los trabajos de explotación de sus minas.

Dentro de breves días será firmado un tratado de comercio entre China y Corea. Rusia ha obtenido tres estaciones para la pesca de la ballena, habiendo sido prometida al Japón una concesión semejante. Hace cinco meses, el almirante ruso había escogido como estación carbonera el magnífico puerto de Ma-San Pho, todo por cuenta de una compañía de navegación rusa; pero el Gobierno japonés tuvo conocimiento del asunto y lo ha hecho fracasar comprando una extensa faja de terreno, en la cual se halla incluido el puerto de referencia.

A Constantinopla, y con el exclusivo objeto de saludar al Sultán, han llegado los príncipes de Montenegro. Desde Antivari fueron escoltados por el yate imperial «Yzeddin» y por el aviso «Ysmis», á cuyo bordo iban los comisionados encargados por el Sultán de saludar á los príncipes. En Constantinopla han sido recibidos con gran magnificencia. El suntuoso palacio llamado el Yali d'Emirghian, situado en los más pintorescos lugares del Bósforo, regalo del Emperador al príncipe Nikita, y que servirá de residencia á los augustos huéspedes, ha sido alhajado espléndidamente por cuenta del Sultán. Acompañan á los príncipes su hijo menor el príncipe Mirko, el Vairoda Voucovitch, ministro de Negocios Extranjeros, y un séquito numerosísimo.

«La Correspondencia Política», de Viena niega toda clase de importancia al viaje. Trátase no más que de una excursión de placer.

Al «Daily Telegraph» dice su corresponsal en Rio Janeiro que ha sido descubierta en San Pablo una vasta Asociación anarquista, constituida en su mayoría por emigrantes italianos, numerosísimos en dicho Estado de la República. Añade que algunos individuos de la misma han salido para París con el encargo de hacer saltar, por medio de la dinamita, los edificios construidos para la Exposición de 1900.

MAHÓN

El calor que se ha sentido en esta ciudad durante el pasado Agosto ha sido verdaderamente extraordinario. Según las observaciones meteorológicas, la temperatura media ha sido de 25'2 grados centígrados, cuyo calor no se había registrado en catorce años de observación. Pero lo más notable ha sido la temperatura de la primera década del presente mes de Septiembre, que ha sido más calurosa que todas las de los meses de Julio y Agosto, habiendo ascendido el termómetro á 34 grados: esta elevada temperatura no se había registrado jamás en esta ciudad, según los datos de los distintos observadores que se

han ocupado de este ramo de la ciencia.

Tenemos el encargo de manifestar y hacer público, que en el caso de designarse un premio de quinientas pesetas, sea por donativo ó por suscripción, los pescadores de Fornells que bogaron durante las últimas regatas celebradas en este puerto, en la trainera «Consey», se hallan dispuestos á probarse con los mahoneses que en dicho día tripularon y bogaron en la trainera «Bella Mahonesa», con las condiciones siguientes:

- 1.ª Los de Fornells tripularán y bogarán en la «Bella Mahonesa». Los de Mahón tripularán y bogarán en la «Consey», que fué la vencedora.
- 2.ª Recorrido: El mismo, é iguales condiciones que en las últimas regatas, ó mayor, si lo desean así los mahoneses.
- 3.ª Desde el día de la aceptación, correrá un plazo máximo de 15 días, para que ambas tripulaciones puedan reunirse y ejercitarse.
- 4.ª Las tripulaciones, de común acuerdo, nombrarán tres comisionados cada una, para designar un Jurado de acuerdo con la autoridad de Marina, que tenga atribuciones para allanar cualquier dificultad ó duda que se presente.

Hasta aquí lo que se nos ruega insertemos en nuestras columnas. Por nuestra parte celebraremos se lleve á efecto el referido match y queda abierta en esta imprenta la suscripción, para que los aficionados á dicho sport contribuyan á medida de sus alcances, hasta ver realizada una lucha que llamaría la atención por lo reñida y dudosa.

¡Adelante!

Ya que en el vecino pueblo de Villa-Carlos se ha procedido al análisis de la leche estos días últimos, por sospechas de que algunos tenderos la expandían mezclándola con agua, no estaría de más que se hiciera otro tanto con los establecimientos que despachan licores, particularmente vinos, cuyos caldos están propensos mas que otros á ser también bautizados.

Esperamos pues que aquella autoridad municipal tendrá en cuenta nuestras observaciones, dando el ejemplo de ser el suyo de los primeros que sufran el reconocimiento, para que los demás de su clase vean que la ley es igual para todos y que nadie queda esceptuado de su mas fiel cumplimiento.

En la portería de la Comisaría de Guerra de esta plaza se halla expuesto un anuncio convocando subasta de carne para las atenciones del Hospital Militar, la cual tendrá lugar el día 28 del corriente á las once de la mañana.

El juego infantil de los caballitos que se instaló en la plaza de la Pescadería, se estaba desmontando esta mañana para ser trasladado á Ciudadela.

Esta tarde ha salido para Palma el vapor-correo «Menorquin», con la correspondencia, pasaje y carga.

El «Boletín Oficial» de la provincia correspondiente al día 7 del actual, publica una R. O. del Ministerio de la Guerra, llamando á las filas á 60

mil reclutas de los declarados útiles del reemplazo actual.

Según la distribución hecha de los mismos, á los Baleares les corresponden dar un contingente de 1183 hombres, de los 1887 que hay comprendidos en los artículos 31 y 152 de la ley.

Se ha publicado una Real orden disponiendo que las cigarreras agraciadas recientemente con el premio gordo de la Lotería Nacional, cuyos billetes rompió un muchacho, cobrarán el importe del premio, cuando pase un año sin que se presente nadie á reclamar el cobro.

Las cigarreras han conseguido que la Tabacalera les anticipe la cantidad del premio, la cual asciende á 400.000 pesetas.

La administración de la Aduana de Barcelona ha ordenado que no se despache ninguna expedición, si el receptor no presenta el recibo correspondiente al primer trimestre de contribución industrial.

SECCION OFICIAL

Cédula de emplazamiento

En virtud de lo acordado por el señor Juez de primera instancia de este partido, mediante providencia del día de hoy dada á solicitud del procurador don Guillermo Gonalons en representación de D. Ignacio Hernández y Vinent en los autos juicio declarativo de mayor cuantía promovidos contra los ignorados herederos de D.ª Inés Roger y Taltavull sobre pago de tres mil pesetas, intereses de dicha suma al cuatro y medio por ciento anual vencidos desde el primero de Junio de mil ochocientos noventa y ocho y que vencieren y costas, por medio de la presente emplazo á dichos ignorados herederos de la D.ª Inés Roger y Taltavull, para que dentro el término improrrogable de diez días contaderos desde el siguiente al de la inserción de esta cédula en la Gaceta de Madrid, comparezcan en dicho Juzgado y Escribanía de D. Juan Trémol, en los indicados autos, personándose en forma; previniéndoles que si no comparecieren les parará el perjuicio á que hubiere lugar en derecho, Mahón once Septiembre de mil ochocientos noventa y nueve.— El Escribano Actuario, Ldo. Juan Trémol Esno.

SOCIEDADES

Sociedad Filantrópica DEL CASINO CONSEY

Se convoca junta general ordinaria para el día diez y siete del actual á las once de la mañana para tratar de lo que está de manifiesto en el salón del Casino Consey. Mahón 10 de Septiembre 1899.—Por acuerdo de la Junta Directiva, El Secretario, Lorenzo Morro.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados Día 11 De Marsella en un día vap. esp. «Menorquin», cap. D. T. Ginart, con 25 trips, 6 pasg. y lastre. Buques despachados Día 11 Para Palma, el buque anterior con efectos y balija.

Para Barcelona, pañ. «San Rafael», pat. Bellot, con 6 trips, y efectos.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 12, 10'45 m.

En la conferencia que los representantes de las Cámaras de Comercio han tenido con el Sr. Dato, éste les ha dicho, en vista de la actitud que habían adoptado los comerciantes, que en lugar de presentar los recibos de la contribución, confiesen cuanto contribuyen á las cargas del Estado y se convencerán que cualquier ministro contribuye en más.

Madrid 12, 10'55 m.

Estrémase la vigilancia de los Sres. Mella y Cerralbo. Adviértese gran agitación carlista en la frontera francesa.

Insístese en asegurar que habrá modificación ministerial antes de abrirse las Cortes.

Cotización Oficial

Madrid 11 Septbre., 4'00 t.	
4 % interior	63'65
— exterior	69'75
Amortizable	71'45
Cubas 1886	71'20
— 1890	60'25
Banco España	414'00
Tabacalera	000'00
París á la vista	23'15 á 23'05
Londres id.	00'00 á 00'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	60'00	75'00
Banco de Mahón	36'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	101'00	00'00
Marítima	87'00	00'00
Maquinista Naval	00'00	100'00
Oblig. municipales	61'00	70'00(1)

(1) Cupón cortado.

Mahón 12 Setiembre 1899.

Almendras

Se compran pagándose al contado en el establecimiento LA COLONIAL, Plaza del Carmen, n.º 13. 5

EPIGRAMA

Riñeron dos andaluces y dijo al otro el más guapo: —Vive Dios, que si te cojo y te tiro por lo alto, cuando vuelvas á caer sentirás, más que el porrazo, el hambre que has de pasar en un camino tan largo.

SECCIÓN OFICIAL

D. Domingo Villanueva Moreno,

ADMINISTRADOR DE LA ADUANA DE ESTA CIUDAD DE MAHÓN.

Hago saber: Que resuelta por la Dirección general de Aduanas una consulta de la Administración principal del ramo en esta provincia, sobre la aplicación en las Islas Baleares de las prevenciones contenidas en la R. O. de 8 de Agosto último, para la vigilancia y circulación de alcoholes, aguardientes y licores de producción nacional, se ha dispuesto por la Superioridad lo siguiente:

1.º Que los Sres. Fabricantes, especuladores ó almacenistas de alcoholes, aguardientes y licores de producción nacional así como los industriales dedicados á la rectificación de alcoholes y los que preparan aguardientes aromatizados, licores, perfumería y demás que empleen el alcohol sin producirlo entre los que se encuentran principalmente los que preparan mistelas ó encabezan vinos deberán presentar relaciones juradas de existencias de dichos artículos para la apertura de las cuentas corrientes que han de llevarse con arreglo á la disposición 1.ª de la R. O. citada.

2.º Que dichas relaciones juradas deben presentarse á los administradores de las Aduanas en los pueblos donde haya establecidas dichas oficinas por los industriales de que antes se hace referencia, que tengan su domicilio en dichas localidades, y los restantes en la Administración principal de Aduanas de esta Capital.

3.º Que el plazo para la presentación de dichas relaciones juradas es para todos los industriales de estas Islas hasta 10 días después de la inserción de las presentes reglas en forma de anuncio por la Administración principal en el Boletín Oficial de la provincia.

4.º Que desde el día siguiente á la espiración del plazo que se señala en el párrafo anterior, no se habilitará en ninguna Aduana de la provincia factura alguna de exportación ó de cabotaje tanto general como interinsular comprendiendo alcoholes, aguardientes ó licores de fabricación nacional sin que exista cabimiento bastante en la respectiva cuenta para datar el envío en la forma establecida por instrucción.

5.º Que á los industriales que empleen el alcohol sin producirlo, se les admitirá para el abono en cuenta corriente además de las existencias que declaren en relación jurada y previa la comprobación correspondiente, las facturas de compra ó las de cabotaje por los alcoholes que vayan adquiriendo ó recibiendo una vez abierta la cuenta corriente.

6.º Que hasta que se resuelva por la Superioridad, queda en suspenso la exigencia de Vendis para los artículos arriba mencionados en el interior de cada una de las Islas.

7.º Que tanto en las relaciones juradas para la apertura de las cuentas corrientes, como en los documentos que hayan de producir cargo ó data en las mismas, se han de especificar con la debida separación el alcohol industrial, el de vino, los aguardientes aromatizados y los licores.

Lo que se hace público para conocimiento del comercio en general y que pueda darse el debido cumplimiento á lo prevenido.

Mahón 11 Septiembre de 1899.—El Administrador, Domingo Villanueva.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 13 Miércoles

San Felipe mártir y Maricó obispo y confesor.

Salé el Sol á las 5.15.—Pónese á las 5.50.

Luna: Salé 2.º T.—Pónese 11.48 N.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with columns Din. and Pap. listing various local exchange rates for items like Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, etc.

Aviso al público

El que desee comprar harina del

pais, desde hoy se venderá de primera á 4'60 y de segunda á 4'30. Sémolas á 3 pesetas las 26 libras.

Calle del Rector n.º 7.

SECCION LITERARIA

EL CIGARRO

Lío tabaco en un papel; agarro lumbre, y lo enciendo; arde, y á medida que arde, muere; muere, y en seguida tiro la punta; bárrenla, y... al carro.

Un alma envuelve Dios en frágil barro, y enciende en la lumbre de la vida; chupa el tiempo, y resulta en la partida un cadáver.—El hombre es un cigarro.

La ceniza que cae es su ventura; el humo que se eleva, su esperanza; lo que arderá después... su loco anhelo.

Cigarro tras cigarro el tiempo apura; colilla tras colilla al hoyo lanza; pero el aroma... piérdese en el cielo.

PEDRO ANTONIO DE ALARCÓN.

PLATO DE POSTRE

UN AVARO

El hijo de un avaro se pasea por la habitación.

—Así destrozas las botas.

El hijo se sienta.

—¡Eso es! Ahora romperás el trasero del pantalón.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Centro Instructivo Nocturno

Lecciones de primera enseñanza completa para ambos sexos

Enseñanza teórico-práctica de Teneduría de Libros por partida doble y cálculo mercantil.

Horas de clase de 7 á 9 noche.

Honorarios módicos y especiales para obreros.

Para mas informes: Gracia 43, 1.º Mahón.—J. Rejas.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gotá, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descañe de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Advertisement for SANDALO PIZA capsules, featuring an illustration of a man and text describing the product's benefits for urinary ailments.

COCHERO

En la calle de la Pescadería n.º 7, informarán de un joven que desea hallar colocación en clase de cochero.

EN VENTA

Lo está una casa en la calle de las Moreras de esta ciudad y diferentes muebles en buen estado. Informarán Hannover, 33 y 35.